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И вот, наконец, я еду в гости к
Асадовым. Прокручиваю в голо�
ве вопросы. Знаю наперед, что
там меня ждут мама бойца, су�
пруга и дети. В итоге, в гостях у
семьи я была дважды. 
Мой второй визит был в тот пе�
риод, когда Джабраил вернулся
домой. Именно его я отразила в
своей журналистской работе.
Разговорить матерого чеченско�
го вояку оказалось непростой
задачей. Но я нашла подход. 
Когда я задавала ему прямые
вопросы о ситуации с игрушкой,
он уклонялся от ответа, ссыла�
ясь на то, что у нас не положено
говорить о взаимоотношениях
со своими детьми, да и вообще,
рассказывать об игрушке он
считает несерьезным. 
И тут мне в голову пришла
мысль, задавать вопросы его до�
чери Петимат. Она начала отве�
чать и, о чудо, к беседе подклю�
чился отец. Я подмигнула опе�
ратору, и началась запись. 
В итоге, я решила показать ему
со стороны то, что у нас получи�
лось. Все было в рамках чечен�
ских обычаев, и Джабраил со�
гласился ответить на мои вопро�
сы на камеру. 
Главное, что мне хотелось отоб�
разить в этой истории, то, что
даже самый суровый боец — это
любящий сын, муж, отец, брат.
Привычную сводку новостей о
бойцах и СВО удалось разба�
вить такой чудесной историей о
безграничной любви дочери к
отцу. О том, как каждого ждут
дома. И об игрушечном зайчике,
который никогда не расскажет,
что ему довелось увидеть в зоне
проведения специальной воен�
ной операции.                       &&

Составив список вопросов, я обра:
тилась к руководителю отряда
«Лиза Алерт» в Алтайском крае Ан:
дрею Мамаеву. Я написала ему в
соцсетях. В этот же день он при:
ехал на интервью.
Атлетичный мужчина с пронзитель:
ным взглядом производит впечат:
ление на окружающих. Андрей
привык давать интервью — алтай:
ские журналисты постоянно к нему
обращаются за этим. 
Но все же разговорить героя уда:
лось не сразу. Отвечал он доста:
точно односложно и коротко. Зато
без лишней воды. Формат материа:
ла был понятен сразу — интервью
с прямой речью собеседника. Пе:
редать в косвенную речь все осо:
бенности работы спасателей было
сложно, герой, я решила, должен
говорить от первого лица.
На вопрос: «Правда ли, что в по:
следнее время дети стали пропа:
дать чаще?», он ответил: «Вам ка:
жется, вы же сами, журналисты,
поднимаете панику и акцентируете
на этом внимание». Как оказалось,
чаще теряются все:таки взрослые
люди, а общество гораздо болез:
неннее воспринимает пропажу 
детей.

Под конец беседы Андрей разгово:
рился, особенно уделив внимание
профилактическим мерам пропаж.
Это, по его словам, очень важно до:
носить в СМИ, что мы и сделали.
Материал набрал более 1 тысячи
просмотров, но массовой популяр:
ности не обрел, поскольку о пропа:
жах детей ежегодно пишут в СМИ.
Но, как мне кажется, для кого:то
текст стал полезен, а кому:то даже,
возможно, спас жизнь. К примеру,
поисковик рассказал об интерес:
ном приложении, которое позволя:
ет отследить своего ребенка. 

&&

Идея подготовить материал о поисково>спасательном отряде 
«Лиза Алерт» у меня возникла давно, но она как>то постоянно ускользала

и откладывалась на потом. Толчок к написанию материала дали новости 
о пропавших детях, которые за последние месяцы стали все чаще

появляться в Алтайском крае

Куда пропадают дети и взрослые

Екатерина Шахова, корреспондент газеты «Московский комсомолец 
на Алтае», город Барнаул, Алтайский край
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«Я ПОЙДУ С ТОБОЙ»
В одиночку отправляться в 200�
километровый путь было бояз�
но. А среди моих друзей и зна�
комых я не видела человека, ко�
торый отважился бы на такое
путешествие. 
И вот однажды я встретилась со
своим давним другом Еленой
Прозуменщиковой, которая
только что вернулась из потря�
сающего путешествия в Испа�
нию, к мощам апостола Иакова.
Прошла пешком по знаменитой
паломнической дороге Эль�Ка�
мино�де�Сантьяго. Ей удалось
преодолеть 313 километров за
13 дней. 
Елена увлеченно рассказывала
об испанских впечатлениях. И я
решилась поделиться с ней со�
кровенным желанием. Узнав о
намерении совершить пешее па�
ломничество к мощам преподоб�
ного Сергия Радонежского, игу�
мена земли русской, Елена не
раздумывая произнесла фразу,
которая и стала первым шагом к
реализации нашего плана: 
«Я пойду с тобой». 

ПЕРЕД «ХОЖДЕНИЕМ»
О традициях пешего паломни�
чества по русской земле немало

написано в отечественной лите�
ратуре. 
Свои «хождения» предстояло
создать и мне. 
Но для того, чтобы они появи�
лись на свет надо было как сле�
дует подготовиться к паломни�
честву. Мы начали изучать кар�
ты городов и сел, читать книги о
храмах и монастырях, которые
встретятся в путешествии, ис�
кать гостиницы, где предстоит
остановиться на ночлег. По су�
ти, путь уже начался — с при�
косновения к неизведанному, за�
гадочному, таинственному. 
С дорогами для пешего палом�
ничества дело обстоит плохова�
то. По федеральной трассе М�8
идти тяжело и опасно, движение
очень интенсивное. На старых
дорогах, конечно, спокойнее, ма�
шин немного, поэтому мы выби�
рали именно их, где это было
возможно. Жаль, что не сохра�
нились до нашего времени ста�
ринные паломнические тропы.
Для человека, который мало хо�
дит, пройти 200 километров за
семь дней довольно сложно. 
Я начала пешие тренировки, по�
степенно увеличивая число
пройденных километров. Когда
преодолела 25�километровый

путь от Ярославля до села Па�
жа, где мы с друзьями восста�
навливаем два храма: Рождества
Пресвятой Богородицы и Ни�
кольский, поняла, что в дальнем
пути придется нелегко.
Немаловажна экипировка па�
ломника. Котомка за плечами,
мешочек с сухарями, жестяная
кружка, иногда небольшой по�
ходный чайник, непременный

Замысел совершить пешее паломничество в Троице>Сергиеву Лавру возник у меня давно. 
Душевно поклониться мощам преподобного Сергия Радонежского, как это совершали наши предки: 

пройти неспешным шагом, помолиться долгой дорогой и подготовиться к встрече со святыней

Хождение в Троице>Сергиеву Лавру

Лариса Фабричникова, корреспондент газеты «Ярославский агрокурьер», Ярославская область
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посох — вот и все нехитрое сна�
ряжение русского богомольца
XIX — начала XX века.
Наша экипировка мало отлича�
лась от древнепаломнической. 
В рюкзаке, а в нем только самое
необходимое, одежды — мини�
мум. Без сухариков и кружки не
обойтись, захватили с собой
оливковое масло, финики. 
Обедать решили в придорож�
ных кафе. И правильно сделали.
Оказывается, вдоль трассы есть
приличные ресторанчики и сто�
ловые, в которых можно вкусно
и недорого пообедать. Выручали
и заправочные станции — впол�
не комфортное место для того,
чтобы выпить кофе, перекусить,
и отдохнуть немного.

ПОТРУДИЛИСЬ НА СЧАСТЬЕ
Случайностей не бывает, и дата
начала нашего паломничества,
видимо, была предопределена.
Сначала мы намеревались вый�
ти из Ярославля 9 мая, но полу�

чилось так, что путешествие на�
чалось во вторник светлой сед�
мицы 4 мая, когда на литургии
читается Евангелие от Луки, по�
вествующее о встрече Луце и
Клеопы, путешествующих в Эм�
маус, с самим Спасителем. 
На этапе подготовки и в палом�
ничестве мы не раз слышали не�
доуменные вопросы: почему,
мол, вы решили пойти в Лавру
пешком, а не отправились на по�
езде или на машине? Многим
людям было не понятно, зачем
создавать себе лишние слож�
ности. 
К сожалению, традиция дальне�
го пешего паломничества к свя�
тыням почти угасла. Едва теп�
лится, как маленький огонек. 
А до революции в России на бо�
гомолье ходили представители
всех сословий. Паломники в
старину говорили: «Придешь в
монастырь какой, если пешком,
они, угодники божии, принима�
ют как родненьких. А если при�
едешь, то как гостя».
Вот и нам, современным пили�
гримам, захотелось потрудиться,
чтобы это было настоящее па�
ломничество к мощам преподоб�
ного Сергия, чтобы принял он
нас как родных. По сути, наше
путешествие стало небольшим
шагом на пути возрождения тра�
диции пешего паломничества.
Мы шли из Ярославля в Серги�
ев�Посад, к величайшей святы�
не с молитвой, и путь не казался
нам сложным. Да, уставали, но
все было по силам. 
Паломничество напоминало не�
кое путешествие во времени и в
пространстве. Мы заходили в
старинные монастыри и храмы,
погружались в прошлое России.

В дороге часто вспоминались
детство, родители. В памяти
всплывали почти забытые обра�
зы. К примеру, юродивый Анд�
рей, который ходил по нашему
поселку, обвешенный замками.
Мы, дети, немножко его побаи�
вались. Он всегда появлялся
как�то внезапно, неожиданно.
Взрослые жалели этого стран�
ника, кормили его, бывал он и в
нашем доме.
В пути мы видели, как меняется
природа. Она радовала нас каж�
дый день. Мы наблюдали за тра�
вами, птицами, реками, ручья�
ми… Весна была бурной, смелой,
дерзкой. Наслаждались зелене�
ющими нежными облачками ле�
сов, речушками, которые весело
бежали по камушкам, почувст�
вовав себя большими. Изрядно
разлились они в половодье. Ос�
танавливались у колодцев ис�
пить студеной чистой воды. 
Когда выходили из Ярославля,
деревья только�только зазелене�
ли, и с каждым днем нашего пу�
тешествия листва становилась
все ярче, рощицы и леса удивля�
ли множеством стремительно
меняющихся оттенков. 
На подходе к Переславлю�
Залесскому почти весь день лил
дождь. Мы шли по мягкому,
нежному ковру из одуванчиков,
сныти, крапивы, подорожника.
К вечеру промокли до нитки, но
были абсолютно счастливы.

ДОБРЫЕ ЛЮДИ
Готовясь к путешествию, мы
бронировали гостиничные но�
мера и обеспечили себе ночлег,
но всего предусмотреть невоз�
можно. В конце первого дня,
когда мы прошли около 40 ки�
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лометров, оказалось, что отель, в
котором мы намеревались оста�
новиться, закрыт на ремонт. 
Узнав, что мы пешком идем в
лавру, сотрудница гостиницы
сжалилась и сказала: «Пригото�
вим для вас номер, переночуете
у нас». Мы были очень благо�
дарны этой милой сестре Свет�
лане.
На всем пути мы встречали под�
держку людей — сотрудников
отелей, придорожных кафе, жи�
телей сел и деревень, мимо ко�
торых проходили. Многие, уз�
нав что мы идем в лавру пеш�
ком, сначала не верили, но когда
понимали, что это правда, стара�
лись хоть чем�то помочь. Доб�
рая Руфина из хлебосольного
села Львы дала в дорогу не�
сколько луковиц, которые мы
съели с оливковым маслом, они
были необыкновенно вкусны;
сотрудница одного из отелей на
трассе специально для нас при�
готовила постный ужин. 
Запомнился таксист, который
предложил подвезти нас до бли�
жайшего населенного пункта
бесплатно. В тот день был силь�
нейший ветер, сбивавший с ног,
и человек решил помочь путни�
кам.
Когда мы отказались сесть в

машину, объяснив что идем
пешком в лавру, он сказал: «Вы
герои». Мы смутились и сердеч�
но поблагодарили его за предло�
женную помощь.
Идея пешего паломничестве
пришлась по душе многим лю�
дям, встретившимся нам. Неко�
торые рассказывали о том, как
их дедушки и бабушки ходили
на богомолье в Троице�Сергиеву
лавру, на Валаам, и даже в Ие�

русалим. Встречались люди, ко�
торые просили, чтобы мы им со�
общили, когда отправимся в
следующее путешествие, чтоб
присоединиться к нему.
Последний день пути был од�
ним из самых сложных. К концу
паломничества накопилась уста�
лость. Я фотографировала каж�
дый дорожный указатель, при�
ближающий нас к цели. До лав�
ры осталось 20 км, 10, 5. А вот и
Сергиев Посад! 
Казалось, что монастырь совсем
близко, но надо было пройти че�
рез весь город. Зато какое счас�
тье мы испытали, когда увидели
купола лавры. Радость наша бы�
ла безмерна. Такое чувство вряд
ли возможно испытать, приехав
на автомобиле или поезде. Нео�
бычайный духовный подъем.
Мы обнимали друг друга. Это
была победа! И сама Лавра
предстала совсем по�иному.
Святыня притягивала к себе с
невероятной силой. Возвраща�
лись мы из Троице�Сергиевой
лавры с чувством обретения че�
го�то очень важного, неуловимо
прекрасного. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Путевой очерк «Семь дней до
Троице�Сергиевой лавры» вы�
звал у читателей интерес, отме�
тили его и коллеги. В конкурсе
Союза журналистов Ярослав�
ской области «Лучшая журна�
листская работа 2022 года» я
получила диплом победителя в
номинации «Очерк».
Как автор очерка стала победи�
телем II Межрегионального
конкурса «Дорогами Золотого
кольца», организованного Сою�
зом городов Золотого кольца.

Очерк о паломничестве отмечен
в номинации «Лучшая публика�
ция, посвященная популяриза�
ции внутреннего туризма на
маршруте ''Золотое кольцо Рос�
сии''». 
Мы не охладели к мысли о воз�
рождении пешего паломничест�
ва к святыням нашего Отечест�
ва. После посещения Троице�
Сергиевой Лавры, на следую�
щий год отправились в Тихвин,
чтобы поклониться святыне —
чудотворной Тихвинской иконе
Божией Матери. Часть пути
прошли пешком. Об этом па�
ломничестве я написала очерк
«К Тихвинской, на богомолье…»
У моего соратника Елены Про�
зуменщиковой возникла хоро�
шая идея — создать пеший па�
ломнический маршрут по пути
святого апостола Андрея Перво�
званного.
Мы уверены, что немало хожде�
ний можно совершить по святой
земле нашего Отечества. Они
принесут людям огромную ду�
ховную пользу.

&&


